



## AVENTURA EN COAHUILA

Restos paleontológicos, viñedos y termas son algunas maravillas que aguardan en Saltillo y sus alrededores. **DE VIAJE**

Miguel Larrauri



**Dan el extra**  
Patty Mills (foto) le dio la victoria a los Spurs 121-119 sobre los Suns en el tiempo extra del segundo partido de esta temporada de la NBA en la CDMX. **CANCHA**



Ángel Guayana

## Y ahora... ¡Liverpool!

Rayados de Monterrey venció 3-2 al cuadro catari Al Sadd y se instaló en las Semifinales del Mundial de Clubes. El miércoles se medirá al campeón de Europa, el Liverpool.



## Santa, CEO

La compañía del ingeniero Clós es de las más organizadas del mundo. Esconde curiosidades que te sorprenderán. **GENIAL**  
Sólo suscriptores

Hernán Paredes

DOMINGO 15 / DIC. / 2019 CIUDAD DE MÉXICO

72 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,480 \$25.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

## LAS MEJORES UNIVERSITARIAS

Su esfuerzo, entrega y sudor en los estudios han sido recompensados. En la edición 2019 de Los Mejores Estudiantes, de REFORMA, aparecen los alumnos más destacados de 14 universidades ubicadas en la zona metropolitana de la Ciudad de México, los cuales fueron elegidos directamente por su Rector o Director. Entre ellos, hay siete mujeres, que son:

### UNIVERSITARIOS



Noemí Sereno, **Anáhuac** Pedagogía Organiz. y Educativa



Claudia Garvey, **Centro** Diseño Industrial



Renée Laniado, **C. de Sor Juana** Filosofía



María Jaques, **Ibero** Ingeniería Química



Yunitza Vázquez, **UAM** Antropología Social



Ma. Fernanda González, **UIC** Licenciatura en Traducción



Victoria García, **UVM** Chapultepec QFB

## Plantean vender residencias oficiales

GUADALUPE IRÍZAR

Una iniciativa de Morena en la Cámara de Diputados busca desincorporar y vender las residencias oficiales y casas de Gobierno en los estados para destinar los recursos que se obtengan a equipamiento de hospitales públicos.

La propuesta, que se encuentra en la Comisión de Gobernación para su estudio y dictamen, justifica la propuesta a partir de que la austeridad es uno de los ejes del actual Gobierno federal.

La iniciativa del diputado Sergio Gutiérrez Luna señala que se debe acabar con los gastos de mantenimiento y con los lujos de estos inmuebles que muchas veces son utilizados para fines particu-

lares o que se han convertido en residencias de lujo de políticos y sus familias.

Debido a que se trata de una iniciativa de reforma a la Ley General de Bienes Nacionales, su aprobación haría obligatoria la medida para todas las entidades, aunque cada Gobernador sería responsable de hacer los trámites respectivos para desincorporar los bienes, venderlos y usar el recurso en infraestructura hospitalaria.

La propuesta, que implica adicionar un artículo 61 bis a la Ley, establece también la prohibición a los servidores públicos en funciones de adquirir bienes inmuebles para esos fines.

PÁGINA 4

## Llevaría 18 años lograr acceso total a internet

ALEJANDRO GONZÁLEZ

Para incorporar a 40 millones de personas al acceso de banda ancha y terminar con la brecha digital, se requieren 187 mil millones de pesos y 18 años, según cálculos de The Competitive Intelligence Unit (The CIU).

Una de las metas de este Gobierno es terminar con la brecha digital y para ello se creó la empresa CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos, que para 2020 apenas tendrá mil 95 millones de presupuesto.

Este monto representa apenas 0.5 por ciento del dinero del monto estimado requerido para este objetivo.

Especialistas señalan que el Gobierno debe reconsiderar en los próximos años incrementar el presupuesto, pero sobre todo otorgar incentivos para que la industria

### Carencias

**53** DE CADA 100 hogares mexicanos tiene conexión a internet.

**40** MILLONES de personas no tienen acceso a internet.

Fuente: Inegi, The CIU, Asociación de Internet MX

privada sea la que se encargue de llevar la conectividad.

Ernesto Piedras, director de The CIU, explicó que al ritmo de inversiones públicas y privadas que hay en México, conectar a los 40 millones de personas que hoy no tienen acceso a banda ancha, tardaría alrededor de 18 años.

PÁGINA 12

## Evaluarán que México cumpla con T-MEC

# Oficializa EU a agregados

Realizarán 5 empleados en Embajada monitoreo laboral

JOSÉ DÍAZ BRISEÑO CORRESPONSAL

WASHINGTON.- En el proyecto de ley de implementación del T-MEC que será considerado la próxima semana por la Cámara de Representantes de Estados Unidos, la Administración del Presidente Donald Trump prevé la contratación de cinco agregados laborales para la Embajada de ese país en México.

Los agregados asistirían al Comité Laboral Interagencias, encabezado por el Representante Comercial de EU e integrado por las dependencias federales que Trump considere convenientes, en el monitoreo del cumplimiento de las "obligaciones" de México en la materia.

El Comité, que deberá reunirse al menos cada 90 días durante 5 años, evaluará en particular la implementación de la reforma laboral en México.

En caso de considerar que México incumple las obligaciones en materia laboral que aceptó en el marco del T-MEC, podrá recomendar al Representante Comer-

## Y ahora Seade los rechaza

ÓSCAR USCANGA

Mientras el jueves, Jesús Seade, subsecretario para América del Norte de la SRE, dijo que se acababa de enterar de los agregados laborales que EU pretende establecer en su Embajada en México para vigilar la implementación del T-MEC, ayer los rechazó por considerarlo un agravio.

El funcionario reprochó la intención de colocar a cinco empleados estadounidenses en una legislatura auxiliar, pese al rechazo de México en las negociaciones bilaterales del tratado.

"Esta disposición, fruto de decisiones políticas del

Congreso y la Administración en Estados Unidos, no fue, por razones evidentes, consultada con México, no lo fue. Y desde luego, no estamos de acuerdo", dijo en conferencia.

"A diferencia del resto de las disposiciones que son claramente del ámbito interno de Estados Unidos, la disposición referida sí tiene efectos con respecto a nuestro País y, por lo tanto, debió haber sido consultada".

Se prevé que hoy Seade se reúna en EU con Robert Lighthizer, Representante Comercial estadounidense, así como con otros funcionarios de ese país para destrabar esta diferencia.

cial adoptar medidas.

"El Secretario (del Trabajo) podría enviar o asignar hasta 5 empleados de tiempo completo del Buró (de Asuntos Internacionales) para: uno, ayudar al monitoreo y cumplimiento de las acciones laborales de México y para preparar un reporte que será presentado cada trimestre", indica el proyecto de ley HR5430.

Señala que entre los

sectores prioritarios para el monitoreo se encuentran el automotriz, acero, minería, electrónica y call centers.

La Administración Trump detalla en el proyecto todo el entramado burocrático que deberá ser creado para garantizar la implementación del T-MEC.

Solicita 840 millones de dólares para ponerlo en marcha, de los cuales 30 millones estarían destinados al Buró



REFORMA adelantó la labor de los agregados laborales.



Seade aseguró que acababa de saber que habría agregados en la Embajada de EU.

de Asuntos Internacionales del Departamento de Trabajo de EU.

La figura de agregados laborales es distinta a la figura de panelista contenida en el nuevo mecanismo bilateral de respuesta rápida acordado como parte del Protocolo de Enmiendas de Implementación del T-MEC firmado esta semana por los gobiernos de Canadá, EU y México.

El pasado miércoles, REFORMA publicó que EU podría realizar labores de vigilancia en México sobre el cumplimiento de la legislación laboral, mediante un esquema que incluía la figura de "agregados".

PÁGINA 7



El Gobierno de la CDMX prevé terminar la primera etapa del parque en Iztapalapa en el mes de enero del próximo año.

## Renace ecoparque... de entre la basura

IVÁN SOSA

El Oriente de la Ciudad tendrá un espacio público de esparcimiento hecho por completo a partir del reciclaje.

Se trata del Parque Cuitláhuac, que comenzará a construirse en Iztapalapa en las 140 hectáreas que fueron parte del tiradero de Santa Cruz Meyehualco, en el que se de-

positó la basura capitalina durante 40 años.

El primer reto era la falta de material por la escasez de agua en la zona, lo que hizo que fracasaran anteriores intentos de rehabilitación.

Ahora, el suministro será obtenido con la depuración de aguas negras recicladas por un humedal, un sistema biológico con plantas cuyas

raíces comen el material orgánico del drenaje.

Otro problema era la basura acumulada que causaba inestabilidad del suelo. Ahora fue instalada una fábrica recicladora de 180 mil toneladas de cascajo, que produce arenas distribuidas en el predio.

El piso es colado sobre una cimbra hecha con la fundición de plásticos arrojados

a la basura.

La inversión en la primera etapa es de 250 millones de pesos. Incluye iluminación solar, juegos infantiles, áreas verdes y un lago.

PÁG. 22 (CIUDAD)

61097200023